

Ceci fait partie de la série

Le livre des Psaumes

by

Eddie Cloer

15 ♦ UN PSAUME DE SAGESSE

QUI PEUT VIVRE EN PRESENCE DE DIEU ?

Imaginons un ange placé à la seule porte ouverte d'une Eglise où l'on doit adresser une adoration authentique à l'Eternel. Il pose une question à chaque personne qui entre : "Avez-vous préparé votre cœur et votre vie pour la louange de l'Eternel, le Tout-Puissant ?" Comment les gens répondraient-ils à cette interrogation divine ? Sauraient-ils même ce que Dieu exige de ceux qui veulent l'adorer ?

Le Psaume 15 présente un scénario qui ressemble quelque peu à ce que nous avons imaginé. David (selon l'en-tête) y pose en somme la question : "Qu'exiges-tu, Eternel ?" Comme à peu près trente autres psaumes, ce remarquable texte de recueillement est sans doute destiné à être utilisé pour l'adoration publique. Au premier verset, le psalmiste interroge l'Eternel :

Eternel ! qui séjournera dans ta tente ?
Qui demeurera sur ta montagne sainte ? (v. 1).

Autrement dit : "Qui est digne de vivre dans la présence de l'Eternel ?" Le corps du psaume constituera la réponse de Dieu, une réponse qui devrait pousser tout lecteur à examiner sa conscience.

"Demeurer" suggère premièrement un laps de temps. Qui peut, donc, vivre avec Dieu pendant cette vie (et après) ? Deuxièmement, ce verbe suggère l'idée de faire partie de la famille de Dieu, d'élire domicile comme membre de sa maison. Le psalmiste ne parle pas de ceux qui voudraient ne rester qu'un temps, mais de ceux qui veulent résider en permanence avec Dieu.

La réponse à la question posée est donnée de deux points de vue, l'un positif, l'autre négatif. Onze qualités sont avancées, mais il ne faut pas considérer cette liste comme exhaustive. Il s'agit plutôt d'un portrait général de celui qui est digne

d'être reçu par l'Eternel, digne de sa protection et de son hospitalité. Le trait central de la liste est celui de l'intégrité¹.

Qui donc sera admis en présence de l'Eternel pour vivre toujours avec lui ?

I. CELUI QUI CHERCHE LA JUSTICE (vs. 2, 4)

La première partie de la réponse est le point de vue positif :

Celui qui marche dans l'intégrité, qui pratique la justice,
Et qui dit la vérité selon son cœur (v. 2).

La personne qui sera reçue par l'Eternel doit se montrer intègre dans trois domaines fondamentaux de la vie : ses pensées, sa marche, et ses actions. Nous regarderons chacune de ces catégories.

Celui qui dit la vérité "selon son cœur" est absolument sincère avec lui-même, avec les autres, et avec Dieu. Il est authentique et net. Dire la vérité avec nos lèvres est important, bien entendu ; mais dire la vérité dans notre cœur, pour nous-mêmes et pour Dieu est encore plus important. Les psaumes déclarent que Dieu exige la vérité "dans le fond du cœur" (51.8).

Ce cœur intègre se manifeste par une marche intègre. C'est dire chaque aspect de sa vie est sans reproche devant Dieu. Cette personne est complètement consacrée à Dieu et entièrement honnête avec les autres.

En plus, cette personne "pratique la justice", une expression mise en parallèle avec "marche dans l'intégrité". Celui qui est en communion avec Dieu fera ce qui est juste et dira la vérité, car il en a le désir dans sa nature, dans son esprit. Son cœur est comme celui de Dieu, sa vie jaillit des pensées divines qui l'inspirent.

Il honore ceux qui craignent l'Eternel (v. 4b).

L'engagement de cet homme pieux à accomplir la volonté de Dieu se dévoile dans la

¹Un autre plan a été suggéré par Derek Kidner dans "A portrait of the one who can be God's guest" : I. Son caractère : véritable ; II. Ses paroles : discrètes ; III. Sa loyauté : établie ; IV. Ses actions : honorables. Derek Kidner, "Psalms 1-72", *Tyndale Old Testament Commentaries*, ed. D.J. Wiseman (Downers Grove, Ill. : InterVarsity Press, 1973), 82.

détermination personnelle et dans l'inspiration qu'il modèle pour d'autres. Il se montre zélé pour encourager tous ceux qui essaient de faire le bien.

Il ne se rétracte pas, s'il fait un serment à son préjudice (v. 4c).

Il tient ses promesses, même à ses propres dépens. Selon lui, une promesse est faite pour être tenue.

II. CELUI QUI S'OPPOSE AU MAL (vs. 3–5)

Voici le point de vue négatif. Le psalmiste a appris que Dieu ne regarde pas uniquement ce que sont les gens et ce qu'ils font, mais également ce qu'ils acceptent et ce à quoi il s'opposent.

Il ne calomnie pas de sa langue,
Il ne fait pas de mal à son prochain
Et ne jette pas le déshonneur sur ses proches (v. 3).

Cette personne ne pratique pas la médisance, elle ne participe pas à des racontars injurieux sur la vie et la réputation des autres. Au contraire, elle a la vérité dans son cœur, sur ses lèvres, et dans toute sa vie. Elle cherche à faire le bien et non le mal envers son prochain.

Il repousse celui qui est méprisable à ses yeux (v. 4a).

Cette personne n'approuve pas le péché et n'encourage pas ceux qui le l'approuvent. Consacrée à la justice, elle s'oppose à tout mal, en privé, en public, parlé ou publié. Ceux qui la connaissent savent à quel point elle s'élève contre le mal et ceux qui le pratiquent.

Il ne prête pas son argent à intérêt (v. 5a).

L'homme juste utilise prudemment son argent. Il ne profite surtout pas de ceux qui sont dans la difficulté. La spiritualité et la générosité cohabitent dans le même cœur.

L'enseignement de ce psaume au sujet de l'argent "à intérêt" doit être considéré à la lumière de la vie en Israël à l'époque. Le Livre des Psaumes fut écrit pendant l'ère Mosaïque. En Israël, on prêtait de l'argent sans intérêt à un frère dans le besoin. Selon le commandement, il ne fallait pas profiter de ce frère. Mais on pouvait prêter à intérêt à un étranger (Ex 22.25 ;

Lv 25.37 ; Dt 23.20 ; Né 5.7 ; Pr 28.8). Derrière cette loi était sans doute le sentiment logique qu'il fallait prendre bien soin de ses frères. Celui qui honore cette loi par compassion pour les autres, nous dit le psalmiste, est approuvé de Dieu.

Pour appliquer ce principe au chrétien, on pourrait dire que Dieu est heureux et honoré lorsque toutes les transactions en affaires sont menées avec honnêteté. L'homme juste veille sur lui-même, pour ne jamais profiter délibérément de la chute d'un autre. L'intégrité de son cœur fait qu'il pense sincèrement au bien de son prochain.

Il n'accepte pas de présent contre l'innocent (v. 5b).

L'homme juste ne met pas de côté la vérité pour des raisons d'argent. La corruption sous toutes ses formes est mauvaise ; mais Dieu déteste particulièrement son usage contre les innocents (Ex 23.8 ; Dt 10.17 ; 16.19 ; 27.25). L'homme de Dieu résistera à toute tentation à la corruption, car pour lui les gens valent plus que l'argent.

CONCLUSION

Ce psaume contient un des principes les plus importants pour notre vie. Il pose la question de savoir quel genre de personne Dieu désire auprès de lui. Et Dieu donne sa réponse sous forme de onze qualités précieuses. Il est impossible de ne pas comprendre.

Nous sommes tous sûrement d'accord avec ce tableau. Thomas Jefferson écrivait : "Le Psaume 15 est merveilleux, car il cite les (...) caractéristiques d'un vrai gentleman²." Nous dirions tous, sans doute, qu'il s'agit de bien plus que d'être un "gentleman". Comme le psalmiste, nous dirions que cet homme, qui est sincère de cœur, qui est intègre et juste, qui encourage ceux qui font le bien, qui tient sa langue, qui est constant pour ses amis, qui tient ses promesses, qui donne un jour de travail pour un jour de salaire, qui ne cherche pas à profiter de son argent, qui ne se corrompt pas, et qui dit toujours la vérité — nous dirions que cet homme est "selon le cœur" de Dieu. Il marche avec Dieu, il l'adore de manière acceptable, et il est approuvé par lui pour le monde à venir.

² Cité par Henry H. Halley, *Halley's Bible Handbook* (Grand Rapids, Mich. : Zondervan, 1927), 236.

Le psaume fait une dernière promesse pour l'homme qui plaît à Dieu. Sa fidélité divine est constante, elle ne permet pas qu'il soit secoué par les vents changeants de la vie. Sa sécurité en Dieu est inébranlable et solide.

Celui qui agit ainsi ne chancellera jamais (v. 5c).

Si Dieu devait écrire votre biographie, pourrait-il vous décrire avec les qualités énoncées dans ce psaume ?

Il marche dans l'intégrité.
Il pratique la justice.
Il dit la vérité selon son cœur.
Il ne calomnie pas de sa langue.
Il ne fait pas de mal à son prochain.
Il ne jette pas le déshonneur sur ses proches.
Il repousse celui qui est méprisable.
Il honore ceux qui craignent Dieu.
Il tient ses promesses.
Il ne prête pas son argent à intérêt.
Il n'accepte pas de présent contre l'innocent.

